



Salir primero

En entrevistas recientes, los dirigentes nacionales de los partidos que forman la alianza Va por México –PRI, PAN y PRD– me han dicho que la oposición no tiene prisa para iniciar el rejuego de sus aspirantes presidenciales.

De diferentes maneras, **Alejandro Moreno**, **Marko Cortés** y **Jesús Zambrano** sostienen que sería un error picar el anzuelo que ha lanzado el presidente **Andrés Manuel López Obrador** al adelantar el proceso sucesorio. En corto, algunos actores políticos admiten que es mejor no asomar por ahora la cabeza, porque se convertirían en blanco de ataques por parte del gobierno.

Sin embargo, si uno observa las encuestas sobre la carrera de 2024, verá que quienes están en mejor posición en cuanto al conocimiento que tiene la opinión pública de ellos son los que, de manera directa o indirecta, se colocaron antes en la línea de salida.

Eso incluye a la oposición, en la que por ahora destaca **Enrique de la Madrid**. Hace casi un año que el exsecretario de Turismo dijo que buscaría la candidatura y, aunque inicialmente su destape no generó mucho interés, poco a poco se ha ido metiendo en los sondeos de opinión.

Eso incluye a la oposición, en la que por ahora destaca **Enrique de la Madrid**. Hace casi un año que el exsecretario de Turismo dijo que buscaría la candidatura y, aunque inicialmente su destape no generó mucho interés, poco a poco se ha ido metiendo en los sondeos de opinión.

Es pronto para saber quiénes estarán en la boleta electoral de la elección presidencial, pero lo indudable es que arrancar temprano es fundamental. Lo demostró **Vicente Fox** desde finales de los años 90. Para cuando reaccionaron los demás panistas interesados en la candidatura del año 2000, el guajuatense –quien había salido tres años antes de la elección– ya les llevaba tanta ventaja que ya nadie más se animó.

No entiendo muy bien los argumentos de quienes se contienen y esperan “el mejor momento” para anunciar sus intenciones. A diferencia de las corcholatas del oficialismo –que tienen que amarrar sus ideas propias y concentrarse en destacar su lealtad hacia **López Obrador**–, los prospectos de la oposición no tienen limitaciones para hablar sobre sus aspiraciones y sobre los temas espinosos a los que precandidatos de Morena no osan acercarse.

Otra aspirante que ha entendido los beneficios de arrancar temprano es la senadora panista **Xóchitl Gálvez**, quien se adelantó en anunciar su aspiración a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, dejando atrás a los otros precandidatos de la oposición y aprovechando el vacío del oficialismo en torno de la sucesión de **Claudia Sheinbaum**.

Por supuesto, sería ideal que quienes ocupan cargos de decisión –ya sean de elección o de designación– se dedicaran exclusivamente a hacer el trabajo para el que les paga el contribuyente y se dejaran de futurismos, pero es un hecho que, en la política mexicana de estos tiempos, los comicios comienzan a decidirse mucho antes de que abran las urnas e incluso antes del inicio de las campañas formales.

**BUSCAPIÉS**

*En el periodo 2005-2014, más mexicanos volvieron al país de los que emigraron a Estados Unidos. En esa década, salieron 2.3 millones y regresaron 2.4 millones, de acuerdo con datos del Pew Research Center. Sin embargo, a partir de ese último año esa tendencia se ha revertido, para volver a los niveles de fines del siglo pasado, cuando por cada cinco mexicano que se iba, solamente uno volvía.

*Ese fenómeno se advierte en la tragedia de San Antonio, donde apareció un tráiler con decenas de migrantes muertos. Por lo menos la mitad de las personas indocumentadas que viajaban hacinadas en su caja eran originarias de México. La expulsión se ha reiniciado con fuerza, ahora no sólo por cuestiones económicas, sino también de seguridad. En un año, las detenciones de mexicanos en la frontera estadounidense han aumentado 35 por ciento.

*A decir del Banco Mundial, siete de cada cien dólares que ingresan en México por concepto de remesas son usados para cubrir las cuotas de los traficantes de personas, quienes habrían obtenido mil 648 millones de dólares el año pasado por parte de migrantes mexicanos. El gobierno suele festejar el aumento de las remesas, sin reparar en los riesgos que implica ganar ese dinero ni en el hecho de que parte de él cae en manos de los *polleros*.